

C'est à Commandant du 5^e dépôt
des équipages de la flotte de
Boulogne - Ou l'Admiral major
a qui vous avez écrit, qui ont pu
envoyer Votre demande au
Commandant du Recrutement de
Roanne lequel me informe
Je ne suis pas assez renseigné pour
vous indiquer à qui vous devez remercier

J'ai présenté la lettre à Delprat
et il est très heureux il me fera de
bien vous remercier

Je vous tiendrai au courant
aussitôt que la rampe sera finie
pour que vous fassiez mon départ
si vous exigez que je puisse faire ce
voyage

Nicolas Recevoir Monsieur
de Lacaze - Duthiers mon profond
respect et l'assurance de mon entier
dévouement

Votre mecanicien

Ch. Davis

Bangalo. sur mer 30 juin 1895

Monsieur de Lacaze - Duthiers

Pardonnez moi si je ne
vous écris qu'aujourd'hui, c'était pour
avoir plus de renseignement à vous
donner

Tout le fameux débarcadère
Voici ce que j'ai appris -

Clemenceau a protesté quand il
a su que l'on voulait faire
voler les pêcheurs contre le
débarcadère.

Il leur a dit le vous avouez engagée
la marine à refuser le débarquement
parce que c'est M^e de Lacaze-Duthiers
qui il a la demande et pour qu'il
croit que c'est nous qui ils avaient
refusé.

Nous ne voulons rien vers le
dedans, et C'est vous seul qui
supporterez et seriez responsables des
fautes que vous ferez.

Les pêcheurs étaient au nombre
de 20 qui y sont allés, et quand on
a voulu les faire signer ils sont
partis.

Pour les autres je ne sais encore
rien de ce qu'ils ont fait.

C'est ce que en silence...?

Nous avons commencé la
rampe de l'escalier.

Et si je dois aller à Roscoff
je voudrais bien pouvoir partir le
plus vite. Pour être de retour.

Avant l'arrivée de mon huitième
je crois que je pourrai partir aussitôt
la rampe en place.

Je m'arrêterai chez moi 2 jours
pour voir ma famille et je devrait
être vers le 19 à Paris.

Les matelots vont terminer et vont
partir le midi (le fauves Dimes est
sans place M^e Passal s'occupera de leur
chercher quelque chose)

Nous restons trois Roisans -

Tous - et moi je crois que ça
faut marcher car nous nous
entendrons bien.

Nous travaillons ferme à la rampe
et après je traînerai les balcons et
Hippolyte pourra travailler seul

Pour mon service j'ai reçu
une carte du Bureau de Recrutement
de Roanne auquel j'appartiens
qui m'a annoncé très avenir pour l'année
1895

Banyuls sur mer le 1^{er} Juillet 1891

vers 10h mon avion
est sorti de la cale

vers 11h mon avion
est sorti de la cale

Monsieur de Lacaze-Duthiers

La rampe est en place et
les travaux qui restent à faire maintenant
sont tous tracés et Hypolyte pourra
faire les pièces que l'en ai montrée
ce qui fait que quand j'arriverai
nous aurons vite fait fini ce
qui reste.

Pour pouvoir passer 1^{er} Journe
de plus chez moi je partirai
lundi matin au train de Perpignan

Je l'arrêterai le mardi 9
chez moi.

Voici mon adresse
télégraphique et postale

J. David aux 4 routes
d'Ambleve (Loire)

Mon beau-père vous écrit aujourd'hui
pour vous rappeler son fils
Edmon Basson qui va faire
ses examens des Doriennes
~~je suis membre de l'ordre d'Amboise~~
avant mon départ

J'aurai nient le temps de
vous causer grand je serai près
de vous demain

Veuillez recevoir Monsieur
de Lacaze-Duthiers mon
profond respect et l'assurance
de mon entier dévouement
Votre me connaissez

J. David

Une lettre du Bon Marty
qui m'annonce qu'il espérait la
perpétuation des lampes.

Demain je lui enverrai
le presbytère les livrins, poème
de Coulons et - et -

J'enverrai M^r Pascal demain
avec mon père, j'ai reçu
ma carte d'électeur de la mairie
de Banyuls.

Vos mes parents sont au moins
de moins et me chargent de
vous remercier en core un bon peu
encore, en vous présentant tous
les plus grands respects permis
au Bonheur que vous nous avez donné.

Nous recevons M^{sieur} de
Lacaze-Duthiers mon profond
respect et l'assurance de leur
entier dévouement

Votre mecanicus J. H. David

Banyuls sur mer le 29 juillet 1899

Monsieur de Lacaze-Duthiers

J'aurais voulu vous écrire
une longue lettre hier, mais
ma femme nous a mis tous en
éveil, elle a été prise de violentes
câbriques qui nous ont fait craindre
que le moment était venu.

Nous sommes allés chercher la
fage femme, et rien de nouveau
la nuit s'est passée sans que rien
n'arrive, mais nous avons pris
toutes les précautions.

Et maintenant nous attendons
Peut-être ce sera pour 3 ou
4 jours, peut-être demain ou le
jour.

Mes Parents sont là et dans
le bonheur de passer quelques jours
avec moi. Il a fallu la mort du
fils de ma Soeur pour les
Chagrinier.

Mon père, et ma mère
ne recommandent de bien vous
remercier mille fois pour eux
du bonheur qu'ils vous donnent

Car c'est à vous que nous
devons tous ce bonheur, ces moments
heureux d'être réunis tous ensemble
pour quelques jours encore

Que devrais-je faire pour vous
promettre ma reconnaissance et
mes remerciements

J'ai reçu le l'autre ça au
montant de 3 Yrs 10. Il est superbe

J'ai aussi remis à François ce
qui que vous m'avez autorisé à
prendre pour quelques temps
mille fois merci

Je ne sais pas ce qui se passe
au village avec le conseil je ne
peux pas aller au village depuis
que je suis arrivé, mais ce que je
sais qu'il a réellement démissionné

Mais si j'ai un moment à
m'informerai pour savoir ce
qui se passe

J'ai raconté tout mon voyage.
Et à Mon beau-père notre visite
au Ministère des Finances il est
très heureux et va vous remercier et
vous racontera des nombreux sur le
conseil

Nous plâtons les balcons aujourd'hui
j'ai trouvé tout en bon état
grand depuis arrivé

Demain je vous de recevoir

La nous attendons. Chaque jour
nous l'ai commencé un arbre
de conche pour la pompe de Roscoff
aujourd'hui je l'ai terminé.
Martip ma écrit un bonne lettre
pour m'annoncer le départ de
la pompe. Je vais lui faire un
envoie aussi.

Mon père et ma mère me demandent
tous les jours si vous vendrez à
Banyuls avant leur départ pour
vous remercier de m'avoir si bien
installé là où je suis si heureux
à présent.

Je n'ai pas trouvé votre
planche ~~en~~ de votre
famille polypier je chercherai encore

Faitte Recevoir Monsieur
de Lacaze-Duthiers mon profond
respect et l'assurance de mon entier
devouement Votre sincère et
affectionné Votre fils canadien

John David

Banyuls sur mer le 8 Avril 1899

Monsieur de Lacaze Duthiers

C'est aujourd'hui le 8 aout
et je n'ai rien reçu de M^r Robert
pour payer Bacaris et Goss
Que faut-il faire ?

Pour répondre à vos questions —
Les élections n'auront lieu que
dans 8 mois

C'est M^r Ay qui est nommé
Président de la commission avec
M^r M. Sagols l'aidant frère de

Sagols Conducteur des ponts et
Chauvin et Cartade, tous les
tous les trois conseillers qui n'ont
pas donné leur démission

Pour le Prefet, personne
ne sait s'il restera.

Les journaux lui font la guerre
et vous envoi la dépêche.

Sand aux autres questions pour
les devoirs j'y répondrai aussitôt
que j'aurai reçu tout les papiers
qui ont été au charpentier
de venir calfaté le pont du
Roland on ne peut plus l'arroser
l'étoupe est partie et l'eau
deteriore la Chambre arrière et
tout le matériel souffre.

Cette dépense est inévitable et
Rocaris aurait d'accord avec moi
pour paracheve le pont, il donne
pour motif que le pont du
de Lacap - Dutliers qui n'a

jamais fait l'eau, parce qu'il
est pauvre et que la peinture empêche
le bois de travailler je suis de son
avis

Heubly nous diri si vous voulez
que nous essayions, M^e Pierre
pourrait peut-être nous donner
un bon conseil, car c'est bien
désagréable que l'on ne puisse pas
faire le lavage chaque matin

Mes Parents sont très bien
contents. Les soires mon père
moi et Rocaris après le
travail nous allons planer mon
filet pour prendre du poissins
que nous nous partageons entre
Rocaris, Tonis et moi Francis
n'en veut pas..?

Mon père aime beaucoup le
poissins et nous leur en faisons
manger pendant qu'ils sont ici

Ma femme est toujours

1895

Banyuls sur mer le 29 Octobre 1895

Celles que le bon et brave Marty
m'a envoyées

Rocaries était avec nous pour
le déjeuner, et le dîner bien entendu.

Donc Hypolyte était parti aux
courses de Figueras le matin, je
l'avais invité aussi, mais il est très
timide et n'a pas osé venir.

Le lendemain il est venu prendre
le café ? Il n'y mangiait que
francs, mais tant pis pour lui
puisque il veut que nous restions
chacun chez soi ? Nous y restons
pour lui faire plaisir. Il n'a en effet
appris chez aucun chacun chez soi
quand je suis allé l'inviter.....

C'est sorti bien gracie sans bruit
nous étions bien tranquilles dans
notre grand magasin nous nous
sommes séparés il était 11 heures à
du soir

je reviens à ce bon et brave

éboulement de la cage-Duthiers sont

encore au fond des décombres

C'en est aujourd'hui la fin de Banyuls
et cela durera jusqu'à Dimanche soir
Comme je ne vais pas à Banyuls je
propté pour vous écrire une longue lettre
Car il y a déjà bien longtemps que je
ne t'ai pas fait.

Mon bras va mieux Mais comme
ma dit M^{me} Massot ce sera long à disparaître

je constate cependant que la fracture à
diminué, quoique ce soit toujours très
dur je souffre plus autant
Voici comme je m'étais arrêté.

Mon père nous arrangeait la brouette qui était toute cassée et quand nous avons voulu l'arrêter la roue. Je suis allé choisir une barre de fer, cette barre qui me convenait était engagée sous les autres, j'ai essayé de la soulever du bras gauche et c'est alors que je me suis fait mal.

Maintenant ce n'en plus que l'affaire de 5 ou 6 jours encore et mon bras sera comme auparavant.

Cela m'a été un peu désagréable le jour du Baptême, mais tous s'est bien passé. Le bon Monsieur Pascal nous a fait l'honneur d'y assister et nous à bien aimés tous.

Le Baptême a eu lieu Dimanche le 28 à midi. Nous nous sommes promenés après le déjeuner et le soir nous avons fait la soupe au fromage toujours en compagnie de mes oncles Gantes & le bon M^r Pascal et tristes

Ma famille,

Comme nous ne pensions pas tous aller dans notre salles à manger nous avons Déjeuné et Dîné dans le magasin des filets, Delprat m'avait prêté des chaises et tables et nous nous étions installés bien au frais car il y fait très bon dans votre magasin. Nous avions en soin de relever les filets dans un coin et il nous restait beaucoup de place.

Au moment où les langoustes que nous avions pêchées avec les filets du Laboratoire ont parue sur la table mon beau-père et toute ma famille s'est levé et ont porté un toast à votre santé et pour vous remercier de votre hôte, de même prenant le dessert.

Nous aurons 12 langoustes et les deux éléphants, car en effet elles étaient superb

(8)

J'ai reçu la lettre de l'excellente Madame Pierre avec grand plaisir mais j'aurais voulu apprendre que ce brave et bon Monsieur Pierre ne souffrait plus ! C'est bien terrible, tout de même ! Monsieur Pierre c'est un vrai martyr, enfin Dieu aura peut-être pitié de lui.

Papa Basso a reçu votre lettre Mais il n'était pas ici. Il est à Chies Nous la lui avons envoyée hier Le Pape - partout vont dinner avec Francis.

Je termine en vous remercier car je ne peut faire que vous remercier de tout le bonheur que vous m'avez donné de posséder ma famille quelques jours avec moi

Et Nelly Revoir Monsieur De Lacaze-Duthiers avec mon plus profond respect l'assurance de mon entier dévouement et de Reconnaissance

Votre très sincère

W. J. Davis

(5)

Marty comment ferai-je pour le remercier comme il le mérite je vais voir si je ne trouverai pas du bon vin rancios.

Pour le Conseil municipal, l'on n'entend rien dire d'autre que Dimanche que l'on nommera le maire, Ils vont poursuivre probablement le procès de M^r Sagols et Roland en Cassation je vous écrirai aussitôt que je saurais quelque chose !

Nous allons commencer lundi à goudronner le pont du "Roland" à faire le nettoyage. Le de Lacaze-Duthiers aurait besoin d'être très à sec. Rocaries le demande je commencerais les deux aquariums quand vous voudrez il faudra du temps pour faire venir les tuyaux.

Peut-on commencer le carrelage

(6)

des aquariums je ferai venir les
panneaux pour les places avant
de carreler,

Non bras n'empêche pas de
prendre des mesures et de commencer
les travaux que vous desirez terminer

Déferez-vous que l'on finisse
la photographie?

Donnez-moi vos plans car
lundi nous allons nous acharner
au travail, voilà quelques jours
que je n'ai pas fait grand chose

Quand pensez-vous arriver?

Dimes ma dit de vous demande
vous quand pensez prendre armement

Pourrai-je prendre le message
qui ne fait rien maintenant ou
bien Dimes, Il faudra débarasser
les aquariums enlevé les bois qui
y sont et nous préparer à prendre
le Roland avant la visite que
vous attendez. Je n'ai pas seenne

(7)

Certacans depuis le désarmement
il disait à Joseph Précaries qu'il avait
gagné 50 francs depuis qu'il a
quitté le laboratoire. Il doit commencer
à comprendre que le laboratoire
le sort de la misère.

Mon Père et ma mère sont
partis hier matin ils avaient les
larmes au yeux en nous quittant

Mais ils mon répété bien servant
pendant leur siège, combien ils
avaient été heureux de vous remercier
eux mêmes du bonheur que vous
nous avez donné

A leur nom et à celui de toute
ma famille et au mien ! Merci
encore. Je ne pourrai jamais m'acquitter
envers vous, mais je poursuivrai
jusqu'au bout pour vous aider de
tout mon courage dans toutes les
peines et les sacrifices que vous nous
imposez.

je suis le frère des mes cousines des
Portes que vous avez faites changer
qui est inspecteur des Chambres à Lyon
et dont venir faire son voyage de
noce à Banyuls pour me voir
Me permettrez-vous de le loger
deux ou 3 jours dans mon
appartement - s'il vient -

Je pense que votre première lettre
que je vous recevoir m'apprendra que
vous êtes bien établi, et nous sortira
de notre inquiétude.

Quand l'autocar il vous fera
des partis et quels sont ceux qu'il
vous fera faire.

Veuillez recevoir, Monsieur,
De Lacaze-Duthiers avec
mon plus profond respect l'assurance
de mon attention dévouement

Votre mecanicor

P.S. Soyez avec eux - leur tour ne pas
~~me~~ m'oublier pas aujourdhui Mr Pierre
et de M^r Remond pour leur faire tous mes
compliments

Banyuls-sur-mer le 8 Mai 1897



Monsieur De Lacaze-Duthiers

Nous n'avons pas de change
le Cachabel a disparu

Maintenant que nous étions bien
armés. Espérons encore qu'il reviendra

M^r Franotte, et les deux étudiants
Belges - Sand - et Phillysonne -
sont partis hier

Il ne reste plus que M^r Rambaud
qui fait du Capstan. Il va traîner
bien au Laboratoire, car il devrait
partir aujourd'hui et il aient dit
me dire qu'il reste encore, et qu'il
ne sait pas quand il partira
Beaucoup de ces Messieurs

me demandent des photographies
de l'excursion. M^r Gravidiens
M^r Dubosc de Grenoble etc...
Font-ils leur en faire --- ?
J'en serai pour M^r Pruvot et
M^r Guiard.

Mais pour les autres... je
crois que leur abandonner
les bons clichés qui restent
La presse à phototypie est presque
finie. M^r Bontant me demande
de travailler à son appareil pour
les expériences de photographie
tous marins.

Les marins demandent s'ils
peuvent s'engager pour la saison
de l'ananas qui commence le
15 juin.

Que fera M^r Bontant, et à quelle
époque verra-t-il travailler à Banyuls.
Vous même aurez vous besoin de
l'équipage pour vos expériences.

Il vaut de planer une série
de beau temps

qui vous aurait fait du bien
Aux lieux de ce froid de Paris
j'aurai été très heureux d'apprendre que
vous allez mieux et que vous êtes enfin
sorti.

J'en suis réservé maintenant que M^r
Pierre est avec vous.

J'ai reçue de vos remises de ce que
vous allez faire pour mon Beau-Jeu, et
pour l'inspecteur.

Mais je crains encore que vous fassiez
des imprudences en sortant trop.

Le Conseil Général a fermé son
clapet sur le Laboratoire. M^r Le
Maire me serré la main chaque fois
qu'il me trouve, M^r Scamour-Py
(Adjoint) me donne de gros bonjours
que doit il se passer - ?

je n'ai pas besoin de vous dire pour moi
(Qu'un chien échaudé croint l'eau froide)

Nean moins je crains qu'il ya de
calme ...

Mon voyage des îles - avec les bagages
me coûte 117 francs - François.

à fournées, pour sceller cette perte.

Mais je n'ai plus rien à la cuire des constructions.

Comment faudra-t-il les payer ?

Faut-il faire éléver le caniveau ? il n'y a pas assez de pente et ça sera mauvais. C'en l'affaire de 2 journées aussi.

Pour les machines je ne suis pas pressé, plus tard quand vous aurez un peu de tranquillité je vous emmènerai un nouveau projet qui peut être vous va mieux.

J'ai reçu une lettre de l'excellent M^e Pierre qui me remercie du poisson, et me dit qu'il souffre toujours.

Fauve !!! M^e Pierre !!

P.S. Je ne trouve que la mme, mais son manque fait que je ne puis pas faire ma partie dans la tâche que j'ai devant

LABORATOIRE DRAGO

Annexe de la Sorbonne

FACULTÉ DES SCIENCES



BANYULS-S-MER le 26 octobre 1897

(Pyrénées Orientales)

— — — — —

Monsieur - De Lacaze - Duthins

Je viens de recevoir une lettre de M^e Marion, qui m'annonce qu'il y aura du matériel à prendre au bord bateau vendredi

Le bateau R. L. Solly 77 qui le porte arrivera le matin. Nous irons avec le R. Roland vers 9 heures.

Voici les objets que M^e Marion annonce.

- 1^o Un Berthon et ses agrès
- 2^o des Caisnes contenant un

LABORATOIRE & GARD

Acupuncture et ses accessoires
Et pour la semaine
prochaine un second envoi
Aussitôt que nous les
aurons reçus, Dais je l'en
répondre - - ?

Nous sommes sortis avec
le R. Roland ¹¹, nous avons
trouvé deux camps de chaluts
devant Port-Bon

Puis nous nous sommes
arrêtés pour prendre des
vines. Et j'ai appris que
M^r Odor de Buen.

arriverait avec son
ésecursion le 30 au soir
Il y arrivera puis
repartira pour Banyuls.
le 31 au matin.

Il faisait beau
temps j'avais peur

que nous pourrions aller les
chercher avec le Roland -
et faire un Brugge
en arrière

qui été très content de
nathé sortie ils marchent
ont très bien fonctionné, et
ça a été nettoyé un peu la
coque.

C'est marche très bien
dans ce moment.

Francis va beaucoup moins
de sa famille, et marche
sans baton.

Attendus vers nous
commence la mise en place
de la grande porte du rivier
je compte pouvoir terminer
demain soir si la mer
est sage.

J'ai fait prendre un sac
de ciment à Port-Venche et
je devrais prendre les maçons

LABORATOIRE ARAGO

Annexe de la Sorbonne

FACULTÉ DES SCIENCES

BANYULS-S-MER

(Pyrénées Orientales)

La bavarative Arago le 8 Décembre 1897

ARCHIVES
MUSÉE DE L'ARMÉE

Monsieur de Lacaze-Duthiers

Permettez moi de venir vous féliciter pour votre nomination de Membre Etranger à l'Institut d'Angleterre.

Cet honneur que l'on vous fait, n'a surpris personne car tout le monde sait que les Anglais aimé que les autres puissances connaissent depuis bien longtemps vos immortels travaux, votre dévouement pour la science, et votre modestie pour les honneurs.

Nous vous êtes toujours cachés, vous avez toujours évité les occasions qui auraient pu vous l'accorder depuis bien longtemps.

Aussi faut-il que la science dont vous avez forcée le développement, vous trouve à l'étranger, puisque en France vous l'avez en toute sécurité partout.

Sur le monde on est bien heureux de vous voir. Nous avons vendu le 18. Novembre 147 francs avec les frais il faudra compter 140^{fr}. C'est le prisonnier qui en a donné le plus qui là en

C'était une jolie vente. Voici comment la vente a été faite

À l'heure du matin le Patron Rocarios qui était
en train d'arranger les filets entendit du bruit
et sort du magasin. Il vit aussitôt un énorme
thon qui poursuivait les omulles sur le bord de
la plage faisant un bruit ~~comme~~ ^{comme} casser ou fermeture
d'un vase sa queue, et qui finit par se
diriger dans le rivier à la faveur de des
fusées qui s'y étaient réfugiées.

Le Patron m'appelle, et nous prenons un
harpon chacun et courrons dans le rivier
pour je veux à la porte du rivier pour empêcher
de ressortir, ~~et~~ Rocarios le poursuit et lui
tire d'abord un coup de fusil au moment où
il sortait de l'eau, ce qui l'étonna, et lui
lance ensuite adroitement le harpon.

~~Le~~ ^{Le} thon nous appartient ~~après~~ après avoir
un beau coup de filet à plusieurs pour le ~~sortir~~
~~sortir~~ à ne. Il est resté encore 20 minutes
hors de l'eau avant de mourir.

J'écris ci alors aussitôt télégraphier.

Il mesurait 8 mètres 60 cent. de long,
1 mètre 80 cent. de circonference
au milieu du corps. nous l'avons déterminé,
avec Moreau, et Cuvier, et c'est le thon
maximum.

Il pesait 850 kilos. après l'avoir nettoyé pour le vendre il a pesé 810 kilos vendu à 0⁷⁰ le kilo 147^t. Nous avons gardé le foie, et les tripes avec lesquels nous avons fait une bouillabaisse que nous avons mangé Tous ensemble dans magasin des filets.

Le personnage n'ayant pas voulu de copier. Ce nous a empêché d'en envoyer à M^r Pierre. Il a été expédié tout entier à Cornilleux et de là à Marseille probablement

Ce mardi on s'en suis la de ma lettre on avait modore qu'il y a une telle occasion pour acheter un petit âne à sa vache, je vais aller ce midi, et je vous en télégraphierai le prix. Si l'occasion paraît être bonne, je pourrai le prendre à l'essai pendant 8 jours avant de m'engager.

Vous ~~avez~~ avez bien de me dire ce que je devrais faire après que je vous aurais télégraphier le prix. Pour la vache, et les harnais, je verrai si elle est emmenable et si elle peut, vous servir. Nous avons ~~tous~~ fait faire le récipient il nous renferme un bon grand service, et une forte économie, et nous aurions ce qu'il nous faut tous le main. S'il permet faire notre affaire.

Soyez assez bon de ne pas m'oublier au pris de M^r et Madame Pierre. ainsi qu'au pris de M^r Raymond

Venilly leur faire tenir mes envois

Venilly Recevoir Monsieur
de Lacaze-Duthiers avec mon profond respect
l'assurance de mon entier dévouement
Votre très sincère bien dévoué

J. H. D. au

P.S.

Permettez-moi Monsieur, de vous
rappeler que vous avez parlé des Palmes
académiques pour l'France

je vais arriver le 1^{er} janvier, et avec tout
les tracés que vous avez dans ce moment : peut-être
vous sera-t-il impossible de vous en occuper.

Mais si vous permettez lui faire cette
heureuse surprise, vous récompenserez bien ces
20 années de bon service, et vous ferez un heureux
de plus.

M. Flarry, anglais n'est pas encore arrivé, rien
ne sera négligé pour essayer les autres que vous
nous avez donné - au sujet des collections, Bibliothèques
etc - etc.

les 140 francs du Chèque honorent bien
l'achat du petit ane et de la valise.
J'ai reçu 435 francs de Mr. Nalant pour payer les hommes
de ménage plusieurs mat de tout quelque temps à faire pour
les histoiries embouties. On débarquera et on filera. Et de là à Portugal.

LABORATOIRE ARAGO

Annexe de la Sorbonne

FACULTÉ DES SCIENCES

BANYULS-S-MER

(Pyrénées Orientales)

33
175
176
177
178
179
180

Le 15 Mai 1898

Qui prend tant de temps de son personnel.

M^r le docteur Massot, qui m'a si habilement extrait l'illetat de fer, et qui n'a rien voulu accepter après avoir insisté pour le paiement. Il m'a dit que pour le Laboratoire, il s'était absolument gratis.

J'ai eu le grand plaisir de voir encadrée dans ton salon, votre gravure. Je comprends maintenant pourquoi il n'a rien voulu.

Je m'arrêterai là en attendant de bonnes nouvelles sur votre voyage qui nous tient en peine tous deux. Nous souffrant de nos douleurs. Nous faisons tout ce vœux pour qu'il se fasse sans trop de fatigues, et que nous puissions vous voir arriver bientôt en bonne santé.

Encore une fois je vous prie de me faire savoir si vous avez mon plus profond respect et amitié une de mes dernières dévotions.

Votre très dévoué et affectueux fils.
Gaston Dauzat

Monsieur de Lacaze - Ruthiers

Il y a bien longtemps que je ne vous ai pas écrit, aussi vous devrez penser que j'oublierai mon devoir.

Il n'est rien est rien, car le seul motif, est l'accident de mon œil, qui est maintenant presque remis, mais pendant plusieurs jours il m'était difficile d'écrire. Ma femme vous a dit, que

Que s'était un éclat de ver qui m'était sauté dans l'œil droit en tournant des pièces pour la nouvelle machine à souder que je construis pour les travaux de M^e Pruvot.

Il s'était incrusté dans l'iris et comme le bon M^e Pruvot, après m'avoir prodigie tous ses bons soins n'avait pu me le retirer il m'a conseillé d'aller à Perpignan voir M^e Le docteur Massot; ce que j'ai fait.

M^e Massot me l'a très bien retiré; j'en ai peu souffert mais j'ai été très heureux de ne plus avoir le corps gênant qui l'était déjà occis; et qui m'avait fait enflammer l'œil.

En arrivant de Perpignan

j'ai trouvé en chemin M^e Pruvot qui venait à ma rencontre; il était très inquiet de savoir comment on m'avait retiré cet éclat.

Quelle bonté ! comment voudrez-vous que l'on ne soit pas dévoué corps et âme, à ceux qui pour le moindre petit accident qu'il vous arrive, abandonnent tout: même leurs travaux délicats pour se consacrer entièrement à vos soins.

Je vous remercie bien sincèrement Monsieur, de Vacay-Duthiers, pour la bonne lettre, que vous avez écrite à ma femme au sujet de ce petit accident.

Je vous remercie encore une fois de nous avoir donné comme Sous-Directeur ce bon M^e Pruvot

de service.

Le DELACAZE 7 ESTRAPADE PARIS

N° _____

Télégramme

Timbre à date.

pre
indique.

que
e se

L'Etat n'est pas
la voie télégraphique.

dance pris de par



A DÉCHIRER.

Pour _____ de _____ N° _____ Mots _____ Dépôt le _____ , à _____ h. _____ m. du _____

P DE BANYULS S MER 244 12 3 8H M

= THON VENDU CENT QUARANTE FRANCS LETTRE

SUIT = DAVID

Laboratoire - de L'agro le 30 Juin 1898



Monsieur, de Lacaze - Buthiers

Monsieur, Beau fils de Gouloise
veut de m'envoyer un mandat de
15 francs, que je ne puis d'aucune
facon accepter.

Je vous l'envoie pour que
vous voyiez ce qu'il faut en faire,
ou si je dois le renvoyer.

Je suis toujours Monsieur,
de Lacaze - Buthiers avec mon
plus profond respect votre très humble
et dévoué serviteur

Votre mecanicus
J. S. Davis

Ce 26 Decembre 1897

Cher Monsieur



A l'approche de la fin
d'année, je viens vous remercier
de votre aimable concours
dans les affaires, et vous
prier d'agréer mes civilités
et mes meilleurs souhaits de
bonnes années.

J. Beaufils

SUCCURSALLE DE TOULOUSE
28, Rue de Metz

en courant avec

- M^e de Karatneff m^{me} j'ai appris quelque chose qui m'a bien surpris.

Il m'a dit que M^e Marion de Marseille possédait le bateau à vapeur du M^e Fal, que Madame Fal lui avait donné, et qu'il en été embarrassé parce qu'il ne pourrait pas l'arrêter ? Je n'ai pas insisté sur cette question.

Nous avons du recevoir les évolutions que vous demandiez. Pour l'Océanie - Ichthyology (Goad. an. Brian) sur les personnes nous nes les avons pas trouvées au Laboratoire.

Veuillez Recevoir, Monsieur,
de l'acage-Duthiers avec mon plus profond respect l'assurance
de mon entier dévouement

Votre mecanien

F. Davis

Laboratoire Arago Le 8 février 1899



Monsieur, de l'acage-Duthiers

J'ai attendu le déjeuner
de M^e de Karatneff, et M^e Davidoff
pour vous écrire leur passage.

Ils sont arrivés le 6 au matin
au Laboratoire, j'ai remis à M^e de Karatneff la lettre cachetée que vous m'avez envoyée pour lui.

Puis nous leur avons montré
le Laboratoire en détail, ils ont pris des notes, sur les bateaux, sur
les bacs, sur le matériau à pétrole

que nous avons fait fonctionner devant eux avec la pompe, ils ont trouvé comme de juste l'organisation parfaite.

Le nouveau bac, et les petits bacs de travail les ont particulièrement intéressés. Ils ont été frappés de la grandeur de la Bibliothèque.

Comme ils désiraient beaucoup faire une sortie, et que le "Roland" est encore dans son bassin.

Le bateau est sorti avec le "de Lacaze-Duthiers" faire un dragage. Ils sont rentrés à midi enchantés de ce travail.

Hier M^r de Karatneff a dû nous écrire avant de partir pour Barcelone au train de 2¹/₂ de six.

M^r Davidoff est resté, est je suis

le conduire chez le charpentier qui a construit le "de Lacaze-Duthiers" pour en commander un semblable.

Il vous écrira sans doute à ce sujet car il desire faire arriver avec filet de poche dans les mêmes conditions, à Banyuls.

Il a demandé à emporter 2 norettes, 2 poulardes, un Alcyon, 2 ivarants pour les acclimater à Villefranche. Mais il a fait une cause pour le transport, et il nous renverra les bocaux.

M^r Davidoff pense revenir au mois de Mai pour nous venir à Banyuls.

M^r de Karatneff m'a remis 20 francs

M^r Davidoff - - - - - 10.

et les 25 francs de Beaufils font

55 francs que je transmets à votre

à me renseigner sur un
tas de choses intéressantes, et
nouvelles pour moi

7 février 1899

Michel Davidoff
préparateur à la Station zoologique
(Russie) à Villefranche-sur-Mer

¶ copie le Régistre

Le n'est pas tant le progrès du
Laboratoire, Arago, que j'admire le
plus, c'est surtout l'infatigable énergie
de son fondateur. Monsieur Le Prof.
de L'acaz Buttiens.

Voilà un exemple à suivre pour
les nouvelles générations. Voilà une
existence consacrée uniquement
à la Science

Professeur titulaire à
l'Université de Kieff (Russie)
6 février 1899

Aleks de Korotneff



Tout à fait emballé de l'organisation
du laboratoire Arago, j'adresse à
Monsieur le Professeur de Lacaze-Duthiers
mes remerciements sincères pour
l'extrême amabilité, avec laquelle
j'ai été accueilli à son laboratoire.

Il m'a été permis, par une
belle journée, d'être présent à un
dragage fait à bord du bateau
à voile de Lacaze-Duthiers¹⁷

La précision des manœuvres,
la richesse du matériel, enfin le
beau temps, et tout le charmant
parc laisseront en moi des souvenirs
ineffassables.

Qui il me soit permis encore
d'adresser mes remerciements à
M^r David qui à bien voulu
perdre son temps précieux

des animaux, à différents adresses
j'ai envoyé la liste à M^r Brunet qui
lors la remettra, car il m'a parlé
de M^r Racovitzs; qui a un amis à
Bruxelles, ~~qui~~ qui lui demanda des animaux
avant ton départ pour le sud?

Je ne sais pas si cela bien clair, et
je trouve étonnant qu'il s'adrese à M^r Odor
pour avoir des animaux de Banyuls.

Vous terminiez le 25 nous comptons
les jours de votre arrivée

Si j'en avais besoin je demanderai à
permettre aller à votre rencontre pour
vous aider au changement de train.
Il n'y a pas d'abstache qui pourraïl
~~me~~ empêcher d'aller au devant de celui
qui à consacré sa vie pour le bonheur
des autres.

Peuilly reçoira Monsieur de Lacaze
avec mon plus profond respect et l'assurance
de mon entier dévouement

Priez me excuser G. Davis

Banyuls sur mer le 25 février 1899



Monsieur, de Lacaze - Dutliers

Vous n'avez sans doute pas
reçu ma lettre, dans laquelle je
vous parlais de l'excursion ^{Espagnole}, et où je
vous disais aussi que je ne me
sentais pas bien. cela m'étonne
d'autant plus que c'est moi qui
ai mis ma lettre à la poste,
c'est à dire à la gare de Banyuls.

Enfin elle aura fait comme
elle que j'ai envoyé à M^r Brunel
et qui s'est promené pendant

15 jours à travers la France, puis
elle a fini par le retourner.

Dans tous les cas, il n'y a rien
de nouveau sur ma lettre, je
vous parlais tout de l'escrime.

J'ai pu prendre un chèque
avant que les étudiants partent,
mais M^e Odor, m'y est ^{disposé} pas, il était
à cérémonie à Perpignan, avec Bourrat.

Le lendemain de leur arrivée
j'ai dû me coucher, et rester au
lit, pris par des douleurs dans
les reins, qui m'empêchaient de
me remuer. J'ai pu m'allogier
ce Lumbago, montrer le Librairie
en détail, et l'accord avec
le patron, et François, préparer
les petits bacs pour leurs
conférences,

Le fabur est sorti avec le
de La cage ? à "Balut" à ce moment
était en voie à see, la pêche a
été très bonne, et ils ont pris
à leur aise. Observer une grande
quantité d'animaux.

M^e odor avant de partir leur
dans une conférence, parlé ~~des~~
~~héros et des sacrifices que vous avez~~
~~été imposés pour fonder vos Librairies~~
~~il a retrouvé votre vie consacrément~~
~~à l'affaire, et souhaite que l'Espagne~~
~~suive votre trace. J'ai eu beaucoup~~
~~de plaisir à l'entendre. Quelque il parlait~~
~~en Espagnole.~~

Il m'a remis 20 francs pour
le personnel, que j'ai versé avec
les 55 francs que je dois vous remettre
Et une ~~une~~ note pour envoyer

Laboratoire de Frago le 4 Mars 1899



Monsieur, de Lacaze. Buttières

M^r Edouard Petit inspecteur
général de l'Instruction publique
vient de visiter le Laboratoire.

Il était accompagné de M^r Grez
inspecteur d'Académie, et de l'inspecteur
principale de Ceret.

Il a trouvé le Laboratoire
magistralement installé pour
les travaux scientifiques, il se
propose de publier son impression,
mais pour cela il faut qu'on lui
donne des renseignements, et des
photographies du Laboratoire.

Enfin une ferme de choses
que j'aurai je l'espire ~~lundi~~ le
grand plaisir de vous dire bientôt

moi-même.

Nous jugerons s'il y a lieu de donner suite à ses désirs.

Il a écrit sur le registre

- 17 Ce m'est une joie d'avoir
18 visité le Laboratoire Arago
19 fondé par l'aimable professeur
20 M^e de Lacaze-Duthiers. Il fait
honour à la Science française.

Edouard Petit

Son impression est bonne, arrivés
à 8^½ du matin ils sont repartis
à midi^½.

M^r Pruvot m'annonçait
votre départ pour Las-Flors aujourd'
hui, j'y avais ma lettre, en
attendant de recevoir la dépêche
pour aller à votre rencontre.

Sort à Berluse, sort à Cercassonne
Je ne sais pas pourquoi le
temps me dire tant de vous revoir
votre long voyage de Paris

à Las-Flors va bien nous fatiguer
soyez prudent.

Si le temps est superbe voila
8 jours, mais il doit encore
faire froid au côté de Paris

Dans l'espérance que j'apprécierai
bientôt votre arrivée en bonne
santé à Las-Flors.

Je vous prie de
transmettre Monsieur, de Lacaze-Duthiers
avec mon plus profond respect,
l'assurance de mon entier
dévouement.

Votre très cher

J. H. Davis

P.S

Je vous de touché le mandat
de 99^½ je suis très reconnaissant
les avances que vous m'avez faites.

Si vous lui proposiez je crois
qu'il ne refuserait pas ?

Comment nos M^{es} Pierre la
grippe la telle épargnée; sans
soy trop bon de faire molt compliment
a lui et a sa famille; Il me tarde
qu'il vienne pour nous donner
son appreication sur le Nouveau
"Roland"

Je n'oublie pas que je dois finir
l'installature de votre Hydraulique
a das-fous.

Maintenant le nouveau
"Roland" avancé nous respires
un peu.

Vaious reçus,
Monsieur de Lacaze Duthiers
avec mon plus profond respect
l'assurance de tout mon
devouement

J. Th. David

La Gratiotière Arago le 24 avril 1900



Monsieur, de Lacaze Duthiers

I ya bin longtemps que j'
voulais vous écrive une longue
lettre, et je me suis jamais trouvée
ce moment.

Depuis l'arrivée de M^{me} Bruylot
nous avons travaillé au "Roland"
à ses aménagements, d'aut
lancement charr qui n'a pas
été facile. Après le lancement
il a fallut s'occuper des essais,
et j'en ai pas besoin de vous
dire combien il me tardait
de faire ces essais en mer
je vous ai annoncé le résultat
nous avons donné une

une matinée de 6 nuets 5°
nous pouvons marcher à 7 nuets
enforçant. vous voyez que c'est très
beau pour la machine, et que
nous pouvons marcher comme
par le passé avec le nouveau

Roland 77

Demain nous sortirons pour
aller draguer à l'abîme le temps
est assez beau il fait même chaud.

M^r Francette, Chalon sont
partis avec le regret de ne pouvoir
prolonger leur séjour.

M^r Bruvol me communiquera
toutes vos lettres, et c'est par lui
que j'en appris avec le plus rép. plaisir
que les Espagnols venus d'aujourd'hui
vous ont offert votre buste.

M^r Bruvol m'a montré une
photographie qui est parfaite.
J'en ai pris plaisir de vous dire
jusqu'à quel point cela m'a touché
et aimé je suis heureux que

vous reconnaissiez tous les
peines, et sacrifices que nous nous
étions engagés pour la science
et pour tous ceux qui vous
entourent.

J'ai qu'un regret c'est que
l'on n'ait pas fait appel à tous
ceux qui vous voudraient bien
participer à cet hommage
d'admiration et de reconnaissance.

Puisse votre santé vous permettre
de venir bientôt passer ~~encore~~
de longs jours dans votre
laboratoire; on vous tiendra
toujours de votre très humble serviteur
un souvenir inaltérable.

J'ai oublié de vous dire que
M^r Bruvol est bien mal dans
cette petite chambre, ne pourra-t-il
pas pendant votre absence
disposer d'une de vos chambres
où il serait plus à l'aise, il a
un lit bien petit pour lui

allions avoir un "Pache" qui irait pour travailler. Arrivera-t-il de la même façon que les deux derniers?

Je reçois sur vos lettres où vous me dites que vous formez encore m'appeler votre mécanicien; j'espère que vous ne aussi dire pour me supprimer le titre que je suis si fier de porter et que je desire garder éternellement. Car plus nous essayons de nous éloigner de autres laboratoires plus nous avons besoin de vous; aussi rien ne peut étre changé dans le mouvement que va se produire et vous sera toujours notre Directeur vicinie

les noms change mais le divisement la reconnaissancce et les sentiments resteront toujours les mêmes.

J'aurai suffisie donc de ne rien changer dans votre correspondance et dans vos ordres ce changement me serait réellement trop sensible, car je suis et resterai toujours votre fils et Vicinie mécanicien.

Bienly done revoir. x

Mon cher, che l'acay Ruthiers
d'annoncer de mon entier renoncement
Votre mécanicien
M. D. a. a.

Laboratoire. Drage le 5 Mai - 1900 -



Monsieur, de l'acay Ruthiers

Ici fais parties feudi ls épreuves du portail, et une de Monneau¹¹. Roland¹² ainsi que des résultats que j'ai trouvés dans la chaudière et desquels je serais disposer le comité l'analiise afin de savoir ce qui peut bien provoquer ces départs M^r Proust à dû vous écrire un mat a ce sujet, je lui ai dit aussi de vous rappeler que la chaudière de Brasseoff se fait vieille, et qu'il serait nécessaire de rappeler à Marty d'être prudent afin d'éviter des accidents possibles, avec les

départ qu'il doit y avoir.

Une nouvelle épreuve a froid
serait nécessaire pour être fixé sur
sa résistance. Vous avez encore
beaucoup à faire pour terminer les
affaires de Bangsud, je ne voudrais
pas vous fatiguer avec Roseoff

M^r Pruvot va nous envoier la
liste des envos; il a bien voulu
se charger de la faire pour me
laisser au ^{1^{er}} Ralund ^{1^{er}} finir les
enrochements.

C'est marche très bien, et
M^r Pruvot va bientôt nous parler
de sa campagne, qu'il empêche
de commencer le premier juillet
l'insécurité dont Si vous n'êtes
pas à Bangsud à cette époque

Nous nous disposerons pour cela
d'empêcher prolonger sa carte jusqu'
au delà du cap St Sébastien
(Espagne) en faisant des sondages
et dragages avec la nouvelle

installation.

J'ai reçu une lettre de
M^r Davidoff de l'abattement de Villefranche
qui me demande des renseignements
sur un chalut. Il m'annonce qu'ils
ont reçu un bateau à pétrole pour
faire des dragages.

Nous en avons parlé avec M^r
Pruvot, et nous ne voyons pas encore
comment ils pourront employer un
chalut aux environs de Villefranche
ou il n'y a presque que des roches
et des profondeurs énormes.

Je vous envoie l'Indépendant qui
porte notre protestation. cela vous sera
utile quand vous apprendrez que l'on
m'a porté sur une liste ainsi que
M^r Pissal sans nous consulter au
conseil municipal; j'ai bien assez
de choses à faire au laboratoire sans
être obligé de politiquer et des affaires
de la commune.

M^r Pruvot m'a annoncé que nous

qui vous fera bien plaisir,
Mais il est arrivé une affaire qu'
je ne connais pas, les Jeunes gens
des interclubs ont enlevé deux
ouvrages à la Bibliothèque de Perpignan.
M^r Odor les envoi vers de me
faire porter ces deux livres pour
qu'avec M^r Pascal j'arrange cette
malheureuse affaire et ~~vers~~ en restituant
à la Bibliothèque de Perpignan ces deux
volumes, et faire des excuses de la part
de cet étudiant qui a commis cette indiscipline.

Very alors nous en occupons.

M^r Pascal ~~me~~ me prie de vous dire
que l'heure n'est pas encore faite
celle de l'année dernière n'est pas bonne
les réunions, et bavardages sont
avérées en très bon état, nous les
avons plantés au contraire. Nous remercierons
à propos de ce bon M^r Pierre qui a pris tant de
soin pour nous les envoyez.

Je suis avec le plus profond
Respect, Monsieur, de la part
~~votre~~ mi-cameau entièrement
Davout *John Davis*

Bonpuy sur mer - le 18 Novembre - 1900 -



Cher et Vénier Directeur.

Ne me jugez pas trop
seurement de rester aussi longtemps,
sans vous donner des nouvelles,
de l'œuvre que vous avez consacrée
votre vie. Il ne se passe pas
une heure dans la journée sans
que je pense que je manque
entièrement à mes devoirs en
n'écrivant pas à celui qui a pris
tant de peines, et l'autant de sacrifice
pour arriver, à organiser, une
établissement semblable. Quand vo
ne le fait pas je suis malheureux
et je suis bien puni pour la

Privation de vos nouvelles.

J'en espére, et forme tout les vœux pour que votre santé se maintienne, aussi brume que ^{quand} j'ai eu le plaisir d'aller ~~vous~~ à votre rencontre, la dernière fois que vous êtes venu. J'entends votre œuvre, à celles qui a tant à cœur de vous initier. M^r Pruvot me m'a écrit hier une renseignement sans me parler, vous. Et qu'il ne peut et ne peut rien faire sans vous consulter vous deux être bon tranquilllement sur l'avenir de votre Laboratoire. M^r Pruvot, et M^r Rocontrya sont bien vos deux élues pour le travail, et pour la bonté.

M^r Pruvot m'a annoncé la nomination de M^r Bracintzoff; et la même comme Membre de la commission des Félins cette dernière a paru dans les journaux de ce samedi.

Dans ma dernière lettre que je vous ai adressée à Paris

j'crois vous dire que le bassin St Pierre est presque terminé aujourd'hui. Je vous vous dire qu'il ~~est~~ l'est complètement. Et que je pense si le temps sera calme, car il fait un vent du nord très froid, et très violent mettre le "Boulard" à sec cette semaine, je n'ai pas encore stabilisé tout les emports, mais je crois que nous arriverons avec ce qu'il y a.

Je fais arranger les cales, pour en donner une à M^r Pruvot nous divisons le tout en trois parties éparées. Lundi je ferai commencer la réparation de l'escalier du second étage du grand bâtiment qui nous tombe dessus.

Le samedi ai été que l'escamini espagnole s'était déroulé j'ai appris une nouvelle pour M^r Odor

vous les amenez avec vous
pour quelques jours dans une
laboratoire, qu'ils n'ont pas vu
depuis si longtemps. Vous savez
bien qu'ils ont une chambre chez
moi à leur disposition, et que
je les aurai comme invités.

Il me semble que c'est bien mieux
pour eux de leur offrir ~~à deux~~ pension
et ne serait que huit jours; nous
serions ~~content~~ de les avoir.

Votre très humble

J. H. Davis

Damascus. sur mer le 21 Decembre 1900.



Monsieur, de Lacye. Butlers

et je m'excuse pour la trop grande
épaisseur de cette lettre mais je
sais que vous avez peu de temps

et je voudrais faire une bonne chose
pour lui ou sans empêcher nous
de venir à Paris avec le Roi et la Reine

pour pêcher pour M. Bayard
Professeur à l'Université de l'Army

(Normandie) qui m'a écrit pour
avoir ~~me~~; et que ~~vous~~ ~~chez~~ un
peu fatigué; cela ma Bon Peine.

Ce sera le seul ^{meilleur} moment
heureux que quand nous serons
sauvés en bonne santé

Milk fait merci, pour cette

pour une gratification que vous avez
obtenu pour moi : je ne puis que vous
remercier, et vous remercier, mon
étroite reconnaissance, et mon inaltérable
élovenement, pour toutes les peines que
vous avez prises pour récompenser cette
triste humilité ; vous n'avez jamais
oublié ceux qui ont pris quelques petites
peines pour vous aider dans vos travaux.
Vous avez toujours travaillé pour à les
faire connaître de l'administration ; des
toutes les personnes qui peuvent leur être
utiles, je sais et je connais tout ce
que vous avez fait pour moi, vous
n'avez jamais manqué une occasion
où vous avez pu parler de moi, sans
parler de mon travail ; etc - etc.

Que ~~je~~ ^{je voudrais avoir} ~~je~~ ^{je} de bonheur de
vous prouver encore ma reconnaissance
~~et grande~~ ^{et} ~~je~~ ^{mais} ~~je~~ ^{je} pour vous
vos mœurs de dévouement,

J'ose faire que je serai récompensé
par des bonnes nouvelles. que je recevrai

sur votre santé, et que
je pourrai longtemps en être
vous priser d'agréer affectueusement
de l'accez ; avec mon plus profond
respect l'assurance, de ma très
reconnaissance, ~~et de mon~~ ^{et de mon} dévouement

Votre meecanien.

C. F. Davis

P.S. Je vous demande pardon d'
un grimoillage, j'écris de la main
et je suis encore étourdi.

Nous avons fait une bonne filee deux
nuits de Chalon absolument plein
(à bailler pleins) nous en aurons
à l'avance pour les environs.

Mille complimens à M^e Pierre
et toutes sa famille, sans oublier
d'^à Raymonde. nous espérons pourtant
qu'ils nous abandonneront pas
complètement, et que l'été prochain

je ne espérai que votre santé ne
sera pas altérée, et que vous seriez très
prudent.

J'ci lu aussi avec peine
votre lettre dans laquelle vous
me dites que vous ne me donnez
pas de ordres: Je ne puis pas
accepter ceci, vous ne m'aurez
jamais donné de ordres mais
de bons conseils qui m'ont été
bien précieux. qui il me serait bien
pebble de perdre. et dont je ne
pourrais jamais me passer

Ainsi je vous supplie de
continuer comme par le passé, et
de croire que je serai toujours
~~avec vous~~ Votre Veneré Directeur
avec mon plus profond respect
votre bien aimé et sincèrement
dieuve

C. J. David

P. S. M^r Pascal me prie
de vous dire qu'il aura de la S^e
bonne Huile cette année Compléments à M^r et Madame
Parré, et leur famille

Baixus - sur moi le 19 Janvier - 1901 -

Chouleur de Lacaze Duthiers



Comme M^r Privat arrivait
le lendemain de votre lettre j'ai voulu
attendre qu'il fût ici avant de vous
écrire pour vous dire s'il y avait
du nouveau.

Hier soir il s'est installé dans
les appartements que j'avais fait
préparer. Nous avons mis dans
la chambre de devant tous ses
meubles qui étaient arrivés de Grenoble
et votre lit dans la chambre du
sud qu'il conserve pour quand

nous aurons le bonheur de vous

avoir ici. à ce sujet je vous
rapelle que les appartements de
M^e et Madame Pierre quand ils viendront
seulement chez moi.

M^e Racovitzza prendra ~~—~~ les
appartements qu'occupait M^e Pruvot
ainsi que son laboratoire qu'il
fait modifier à ses frais.

d'avant corps qui modifie
l'entrée du laboratoire va être
terminé; restera d'intérieur que
nous ferons petit à petit.

M^e Pruvot a peine arrivé parle
de repartir pour Paris afin d'assister
à une réunion du comité des
peches où l'on doit distribuer des
sommes aux laboratoires; il espère
obtenir quelque chose.

Je trouve qu'il abuse
très de ses forces, en menant une
vie aussi agitée, et qu'il pourrait

être tomber malade.

Cela me rappelle -1893- où
vous fîtes 48 le voyage de Paris!
à Danguy!!

Son service est fait par une
cuisinière qui vient momentanément
jusqu'à ce qu'il en ait trouvé une
qui restera à forte fixe.

Il est difficile d'en trouver une
qui réunisse les conditions nécessaires
pour assurer un bon service.

Je crois vous avoir dit que
M^e Bujon Professeur Roumain
est ici, M^e Pacault est arrivé jeudi.
Nous attendons M^e Racovitzza cette
semaine.

Le temps est assez beau; nous
avons beaucoup d'envois à faire
1^o à M^e Guitel, 2^o à M^e Delage, 3^o à M^e Léger,
4^o à M^e Coppiet 5^o à Davidoff.

Nous avons appris avec tristesse
la mort de votre excellent ami
M^e Potain nous ne doutons pas que
cette perte cruelle vous ait fatigué

Le temps est très mauvais ici, nous
faisons des réparations dans l'intérieur
pour le cabinet de M^r Racovitzà qu'il
faut installer à ses frais.

Nous allons commencer sur la droite
de M^r Brunet une partie du Hall pour
dégager l'atelier de menuiserie, et monsieur
l'entrée, et pourra placer parmi nous
celui que nous verrons tant.

Je vous demande mille fois
pardon si je vous ai fait de la
peine en ne vous écrivant pas,
et vous jure de ne pas me faire
aussi fortunément, en ne vous écrivant
plus.

Je suis, Monsieur
de Lacaze-Duthiers avec mon
plus profond respect votre ^{reconnaisant}
meilleur, éternellement dévoué

J^e David

PS Compliments à M^r et Madame Pierre

Bagnols-sur-Cèze le 7 Février - 1901 -



Muséum de Lacaze-Duthiers

Vous devez croire que nous
vous oubliions complètement, et
c'est important. Dès s'ut si nous parlons
souvent de vous, à chaque moment
nous étions emportés notre pensée
vers le monde. Et je dis
croire à Monsieur de Lacaze, mais
je crois que personne ne le
a fait. Aussi pardonnez-nous si
nous vous êtes souvent sans nouvelles
de votre cher laboratoire, ce
n'est pas par ingratitude, nous
vous devons trop de bonheur

et de recommandance pour oublier
ce qui nous a donné tant de
moyens pour le travail, et le bien être

Le matin jusqu'au soir je
suis avec M^r Pruvot à prendre
des mesures, combiner des plans.
comme nous faisons avec vous.
et nous dormons souvent; ah! je
vais écrire à Monsieur de Lacay
le temps se passe, le train part
et nous n'avons pas écrit.

Alors je me dis bien souvent comme
nous sommes infatigables. Mais
vous nous permettez bien un retour
et nous dormons pas des moments de
autre sorte.

Monsieur Racourta est
arrivé mardi soir, et j'en suis la
de ma lettre qu'ont lu tout au faire
un reproche, de ne pas nous avoir
répondu pour vous renseigner sur
les Archives Zoologiques que vous

échangiez. N'auriez-vous pas reçu mes
deux lettres à ce sujet? J'accepte —
reprocher très justifiés parce que je
suis très fatigué à écrire. Mais je
vous ai répondre une première fois pour
vous envoyer la liste. Je courageux, et
une deuxième pour vous dire et je
le répète que je n'accepte pas votre
lettre la phrase où il y avait ici
ce En vous demandant ce signement
je ne vous donne pas les adresses
je n'étais plus Directeur à cela
ma été très possible car vous le
saviez vous êtes et sera pour moi
toujours mon Vénéré Directeur.
et alors le monde ici parle dans
les même termes M^r Pruvot dit que
c'est vous qui avez toujours le vrai.

Directeur. Je ne espere que vous
continuera comme j'ai le plaisir
à vous servir de votre fidèle
et dévoué disciple.